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走出去

vs.

走進來
楊梅英

齊來關心中國穆斯林講座專輯

神的安排很奇妙，由於簽證被拒，原本計劃12

月回新疆探望父母及探訪穆斯林家庭的計劃被擱

置。正在沮喪中，神讓我有機會參加由大使命中心

主辦，香港前線差會總幹事胡樂文博士主講的「齊

來關心中國穆斯林」講座。此次分享不僅讓我知道

自己對中國穆斯林及穆宣認識的有限，並促使我有

機會思考以往沒有或者不敢認真思考的一些問題。

我對穆斯林的認識源於孩童時期。由於父母在

文革期間從中國浙江被下派到新疆支援建設，我

與兩位哥哥在新疆伊寧縣出生、長大，直至考上大

學，才離開新疆到中國內地讀書和工作。雖然在新

疆長大，但我們居住在以漢族人為主的新疆生產建

設兵團，對穆斯林及他們所信奉的伊斯蘭教並沒有

很多的接觸和認識，只是常常看到他們走進清真寺

聚會，並且有許多不同於漢族人的節日、服飾和飲

食習慣。那時候，我最喜歡吃維族和回族人做的新

疆抓飯、拉條子、奶茶、烤包子、冰淇淋；有時會

乘坐「馬的」(馬車的計程車)行走在兩旁栽滿了白

樺樹的馬路上，以及看他們的歌舞表演。但我並不

知道穆斯林、伊斯蘭教、回教之間有何區別，對中

國的穆斯林群體包含哪些少數民族，人口比例及分

佈也沒有甚麼概念。記憶中，我們在新疆對穆斯林

的稱呼通常不是按照他們的宗教，而是按照民族稱

他們為維吾爾族、哈薩克族、回族等。這次胡博士

的分享讓我知道，原來伊斯蘭教是穆斯林所信奉的

宗教，而在中國，穆斯林常從前被稱為回教徒。值

得注意的是，全球穆斯林人口發展非常迅速，已經

超過16億，佔了全球人口近四分之一。僅在中國，

官方統計穆斯林人數超過2,000萬，但實際估算人口

已超過4,000萬，多數分佈在新疆和寧夏。僅在新

疆的維吾爾族中的穆斯林就超過900萬。基於我早

期的經歷，在這裏要分享此次胡博士的講座使我對

新疆穆斯林的看法有所改變，以及對穆宣的一些感

動。

上大學之前，我對穆斯林(主要是維吾爾族)並

沒有甚麼敵意，也沒有感到新疆有甚麼不安全。直

至1997年2月5日農曆春節大年初二在我的家鄉新

疆伊犁發生的「2‧5」及「2‧6」民族衝突事件，

穆斯林極端分子打出「用《古蘭經》做武器，全

力同卡甫爾(阿拉伯語，意為異教徒)作鬥爭」等橫

幅，呼喊著「驅逐漢人」、「建立伊斯蘭王國」等

口號，整個城市被包圍。從政府大樓到醫院，從商

店到汽車站、機場，他們看見漢族人就用長刀、匕

首或石頭來擊殺。以前只在電視上看到的暴力殘殺

和血腥的畫面在我眼前真實地發生了，從那時起，

我心裏對穆斯林產生了深深的懼怕和仇恨。我不明
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白他們為甚麼會那麼仇恨我們漢族人，為甚麼要

那麼殘忍地殺害許多無辜的百姓，甚至兒童、老人

和孕婦也不放過。從那時開始，我下決心不但自己

一定要離開新疆，並且也要接我的父母和哥哥離開

這個充滿仇恨和暴力、沒有安全感的地方。正如胡

博士分享的，這麼多年來，雖然中國政府非常重視

新疆的「維穩」(維護社會治安穩定)，也通過經濟

建設、教育滲透和生活條件的改善等許多措施來維

穩，但仍然無法避免民族矛盾和衝突事件的發生。

2009年7月5日在新疆首府烏魯木齊發生的「7‧5」

民族流血衝突及「扎針」事件，再次讓維族與漢族

人之間的仇恨更上了一層。漢族人不再走進維族人

的餐廳吃飯，不再去大巴札(維吾爾語，意為集市、

農貿市場)看維族人的歌舞表演，也不會買他們的

工藝品。據我所知，直到今天在新疆生活的漢人仍

有與我當年的感受，對穆斯林存有很深的恐懼和仇

恨，普遍感到生活得沒有安全感，有能力、有辦法

可以離開新疆的就盡一切辦法離開那裏，或者至少

希望他們的孩子通過考上內地大學的方式離開新

疆。

就當許許多多的新疆人為著個人和家庭安全的

緣故想要走出新疆的同時，胡樂文博士和前線差

會的宣教士們為著福音的緣故走進新疆，走進清真

寺，走進穆斯林的家庭和群體之中。中國政府規定

不可以直接向穆斯林傳福音，並且極端穆斯林對

基督徒也非常有敵意，而這些可敬的宣教士們卻

冒著生命的危險與這些穆斯林交朋友，多年來與他

們生活在一起，瞭解他們，愛他們，用活出來的聖

經向這些穆斯林傳福音，從心裏改變他們。當胡樂

文博士笑著說「我現在見到這些穆斯林就想擁抱他

們」時，我為我自己作為一位新疆人的膽怯和逃避

感到慚愧。主耶穌教導我們不僅要愛自己的家人和

鄰舍，也要去愛仇敵。雖然我很盼望我的家人及生

活在新疆的所有的民族都能夠和睦相處，平安地生

活；我也知道如果沒有真正從心裏化解仇恨，沒有

愛的行動，就不會有真正的平安；可現在的我，卻

沒有勇氣跨出去參與穆宣的這一步，求神憐憫我的

軟弱！

胡博士這次的分享鼓勵了我，由現在開始，從

心裏真正放下對穆斯林的恐懼和仇恨，仿效主耶穌

愛仇敵，仿效許多在前線穆宣的宣教士們去愛這些

穆斯林。同時也啟發我不要再等待，應該馬上行動

起來，從接觸周邊可以接觸到的穆斯林群體開始，

更多地瞭解他們的信仰和歷史文化背景，瞭解仇恨

背後的真正根源。盼望自己不僅可以很快便開始向

穆斯林傳福音，並能夠儘早藉著自己對穆斯林從恐

懼和仇恨到愛他們的轉變，向仍然對穆斯林抱有仇

恨的新疆漢族人見證，只有神的愛才能真正化解長

久的民族仇恨，只有福音才能使人心裏得到真正的

平安。

此外，印象深刻的是胡博士對伊斯蘭教宣教情

況的分享。他指出伊斯蘭教是世界上宣教最積極的

宗教，例如在沙特阿拉伯，將國家收入的30%投入

宣教工作中，而每一個穆斯林都相信他們有宣教的

責任。在穆斯林中間的差傳工作是艱巨的，目前投

身穆宣的宣教士與穆斯林的比例是1：250,000，也

就是7%的宣教士在向23%的穆斯林傳福音。而每10

個未聞福音的人當中，有7個是穆斯林，卻很少有

人關心他們，很少有人在他們中間服侍他們。胡樂

文博士呼籲我們這些主耶穌的門徒們，不要覺得穆

斯林距離我們很遙遠，不要覺得他們與我們無關。

胡博士呼籲我們應該隨時裝備自己，隨時準備和學

習接納那些在人看來不可愛的穆斯林，為主在穆宣

的事工上盡所能，也通過後方支援和踏入前線宣教

工場等不同方式積極地參與。

在此共勉的同時，也求神賜我勇氣和剛強的

心，珍惜時光，珍惜裝備自己的機會，盼望早日能

夠將心中的感動化為真正的行動，有份參與穆宣這

項大使命事工！

（作者為美國三灣市灣區主恩基督教會會友，正

在部分時間修讀神學課程）


